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MEMS（微小電気機械システム）を用いたアプリケーションの提案と、その試
作結果を競う「第 3 回国際ナノ・マイクロアプリケーションコンテスト
(iCAN’12)」が 7月 6、7日に北京で開催され、7ヶ国 5000人を越える学生の中か
ら予選を勝ち抜いた 19 チームが世界大会に進出しました。田畑研究室は第 1 回，
第 2 回の世界大会に出場して 1 位と 3 位を獲得した実績を有しています。今年も
M1 の 5 名（中野・鈴木・田村・松井・高木）で結成したチーム「TBT」が出場
し、5 月に仙台で行われた日本国内予選を 2 位で勝ち抜き、世界大会に進出，第
2 位を獲得しました。

今年の応募作品は「多機能運動補助装置MEAS (Multi Exercise Assist System)」
です。「MEAS」は、リハビリ・スポーツ等の指導者の動作を訓練者に正確に伝
えるための補助器具です。指導者と訓練者のそれぞれが腕・足・腰に取り付ける
測定部分に超小型の加速度センサが備わっており、各人の動作を測定・比較しま
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す。訓練者の動作が指導者と異
なる場合、音声で修正方法を適
切に指示することで、訓練者の
自律的なフィードバック学習を
促し、訓練者が指導者の動作を
模倣する作業を補助します。リ
ハビリや介護の現場では感覚的
にしか伝えることしかできな
かった動作を，「MEAS」を用い
ることよってより正確に伝える
ことができます。またスポーツ
の分野では、インストラクター

やコーチのお手本を目で見
るより正確に伝えることが
できるので、上達スピード
の向上が期待できます。
世界大会では、審査員に
よるプレゼンテーションの
評価と、2日間のブース展示
での一般投票によって勝敗
が決まりました。プレゼン
テーションでは、寸劇を交

開発したアプリケーション
「多機能運動補助装置　MEAS」

2 人の動作を測定・比較する

プレゼンテーション
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えて操作方法を実演したことや、発表スライドを視覚的にわかりやすく工夫し
たことが功を奏し、高い評価を頂きました。またブース展示では中国人の来場
者の方々に簡単な中国語で呼びかけ、実際に「MEAS」を使用してもらうこと
で、多くの票を獲得しました。

チームメンバーの電子工作やプログラミングの経験が少なく、コンテストまで
の準備期間も 4ヶ月と限られていましたが、メンバー全員が目標までのスケ
ジューリングを意識し、明確な役割分担に基づいて世界大会を目指して努力した
ことで、第 2位を獲得することができました。我々にこのような貴重な経験をす

一般展示

る機会を作って下さった
iCAN日本国内事務局、世
界大会事務局の皆様，また
常にご協力・ご助言下さっ
た田畑研究室の皆様に感
謝の意を表します。　　　
　　　　　

チーム TBT
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起きる前に何をしたか？起きる前に何をしたか？起きる前に何をしたか？起きる前に何をしたか？起きる前に何をしたか？
                                     　　加藤健治　(1968 卒 協豊製作所)

１．１．１．１．１．はじめにはじめにはじめにはじめにはじめに
　京機短信１８６（７月号）で西田さんの“日本のモノつくり”に思う、　を
拝読し、以前、京機会中部支部主催で四日市の工場（住友電装さん）を見学さ
せて頂き、感銘を受け、見学後の西田さんのご講演で議論させて頂きましたこ
とを、思い出しました。

　私も自動車部品の量産のモノづくりに携わってまいりまして、３つの主義
（現場主義、完璧主義、集団主義）に集約されたこと、まったく同感です。こ
の中で特に、完璧主義につきまして、安全と品質、主に品質の観点から、意見
を述べさせて頂きたく投稿いたしました。

２．２．２．２．２．“““““起起起起起きききききるるるるる前前前前前ににににに何何何何何をををををしししししたたたたたかかかかか”””””“““““何何何何何をををををすすすすするるるるるかかかかか”””””を必ず検討する　くせを必ず検討する　くせを必ず検討する　くせを必ず検討する　くせを必ず検討する　くせ
　完璧主義は、大量生産でありながら、シグマ（σ）の世界でなく、品質不良
ゼロの世界でなければならないという、自動車部品の宿命を追求していくと、
災害ゼロを追求する安全とほぼ同じ考え方になる、と考えております。

　私が安全を担当していた時、ある工場で怪我が発生し、会社トップに報告に
行った時、“お前は起きる前に何をしたか？”と問われ、部屋中響き渡る大声
で叱られました。私は、真の原因の追及結果を深く聞かれるとのみ考えていた
のですが、“お前を含め、管理者は何をしていたのか、問題が起きてからしか、
動けないのか。管理者は仕事していないのではないか。　安全は管理そのもの
だぞ。”　大声で叱られたこともありましたが、頭にこびりつき、その後、安全
でも品質でも問題が発生し、次の日の朝市（前の日発生した品質問題の原因追
及と対策、再発防止の全社的対策会議、全員立ったまま工場で行う。）で、対
策と再発防止の報告があると、私は必ず最後に“あなたはこの問題が起きる前
に、具体的に、何をしましたか？”と問うようになりました。　日頃、“安全
第一、品質第一”と掛け声は言っていても、具体的行動を問われると、ほとん
どの人は、答えられないのです。“

　“起きる前に何をしたか？”というタイトルで 5 年ほど前に京大機械教室の産
学懇談会でお話させていただきました。その時は“安全：災害発生防止”とい
うことで、考えを述べました。
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　品質について主に製造品質について考えを述べます。製造品質は、工場が
主に活動せねばならず、物の安全、ですが必ず人の行動が関与してきますの
で、“品質問題、不良ゼロ”を継続するためには安全と同じような、教育、指
導システムが、程度こそあれ必要と考えてきました。

３．３．３．３．３．品質について起きる前に何をするのか品質について起きる前に何をするのか品質について起きる前に何をするのか品質について起きる前に何をするのか品質について起きる前に何をするのか（（（（（製製製製製造造造造造品品品品品質質質質質）））））
　従来から、工場では、問題発生時の５回以上のなぜによる真因追求、ＱＣ
サークル活動など発生している問題をなくそうという活動は行ってきたので
すが、
（１）ゼロ追求の流れ
　1 9 9 0 年ごろから、工場から、ＱＡネットワーク活動が始まり、さらに変化
点管理、近年では、自工程完結活動（糸が切れたら止まる工程）から“良品
を造るための条件の追求（糸が切れない工程）”とゼロの追及は深まるばかり
です。

（２）ＱＡネットワーク活動
　私も、工場でこの活動に参加したのですが、当時いろいろな会社に未然防
止の方法を習いに行き、生産技術部が工程ＦＭＥＡという考え方で工程造り
をしているところがありました。　その考え方を、工場ができるような方法
にし、想定品質不具合に対する発生防止、流出防止の品質保証度を評価し、
規定レベル未達の工程に未然防止対策をしていく活動です。不良が起きる前
に手を打つ、ものです。（方法の具体的詳細は割愛させて頂きます。）

　当時、活動を主導されたトップから、あとで次のような回顧文が出されて
いました。　“なによりも重要なことは、会社の他の部門のスタッフから与え
られた標準に従ってやればよい　という受身の姿勢から、製造部門自らの意
思によって評価、診断し改善しようという前向きな意識を醸成することであ
ります。しかも活動が体系的に行われ職場の体質が強化されます。“　製造部
門は決められた標準作業、基準に従って作業することが、量産ラインでは必
要ですが、“何のために”行動するかを自ら考え納得しないと、向上がはかれ
ない。品質の問題発生未然防止と製造部門の体質強化の一つとして、その後、
根付いております。

（３）良品を造る条件の追求
　本来、検査はあるべきでなく、良品だけを造ることが理想と考えておりま
す。すなわち、発生防止で保証するためには、さらに、“良品だけを造る条件
（良品条件）”を、明確にし、その条件内で管理し、ものを造ること、すなわ
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ち、“糸が切れたら止まる設備”から“糸が切れないよう、設備，工程、条件
を管理することにより、糸が切れない、不良品を造らない工程”を目指して
おります。
すべての良品条件をつかむようあくなき追求をしております。造りこみの要
因の多い特性は要因間の影響、各要因のバラつきを小さくすることで、良品
のみできる範囲を追求しております。

（４） 工場技能員、技術員と管理者教育の継続
　工程内不良ゼロ、異常処置ゼロの量産ラインでの活動をしていても、残念
ながら、異常は発生するものと考えております。異常が発生したときに、原
因解析と処置ができる人の育成を継続して、行っている必要があります。教
育を続けることが、非常に重要です。成果はなかなか、すぐにはわからない
のですが。

４．４．４．４．４．おわりにおわりにおわりにおわりにおわりに
　安全と品質はゼロを目指すということで、本質的には同じアプローチでは
ないかと、実感しております。近年、安全もリスクアセスメントの活動を国
の指導のもとで実施しておりますがまさしく、品質のＱＡネットワーク活動
と同様の未然防止活動で我々にとってみると、理解しやすい活動です。
安全も品質も
“起きる前に何をしたか”に答えることができるように。
“起きる前に手を打とう”が我々の安全と品質の標語です。

(おわり)

【要領】

宛先は京機会の e-mail：　jimukyoku@keikikai.jpjimukyoku@keikikai.jpjimukyoku@keikikai.jpjimukyoku@keikikai.jpjimukyoku@keikikai.jp   です。
　原稿は、割付を考えることなく、適当に書いてください。　MSワードで書いて頂い
ても結構ですし、テキストファイルと図や写真を別のファイルとして送って頂いても
結構です。　割付等、掲載用の後処理は編集者が勝手に行います。
宜しくお願い致します。

京京京京京機機機機機短短短短短信信信信信へへへへへののののの寄寄寄寄寄稿稿稿稿稿、、、、、　　　　　宜宜宜宜宜しししししくくくくくおおおおお願願願願願いいいいい申申申申申ししししし上上上上上げげげげげままままますすすすす
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日本女性は日本女性は日本女性は日本女性は日本女性は『『『『『最最最最最高高高高高級級級級級のののののワワワワワイイイイインンンンン』』』』』か？　　か？　　か？　　か？　　か？　　（その２）

　昨年 1 2 月のＥ大学の理事会は 2 0 日の予定であり、当日は学生への講義も合
わせて入っていたので今回は一枝先生をお尋ねすることは出来ないと思ってい
た。ところが翌 2 1 日の午後から学生向けのセミナーに大学での同級生（京機械
メンバー）でＴ社中央研究所の社長のＡ君を講師として招いていて、講義後に
予定されている会食につきあわないかとの誘いがあり、寝屋川駅の傍にある大
学の宿舎に一泊することにした。このようなことで 2 1 日の昼に先生を訪問出来
ることになったのだった。

　この計画が確定した時、一枝先生に訪問の旨を手紙でお伝えし、同時に前に
記述した先生に纏わる文章を不躾ながら同封したのであった。訪問の朝、昼食
用に松花堂弁当でもと思って店を探したが見当たらず、寝屋川駅近くにあるデ
パートの地下で適当なものを二人分購入した。そのあと電話を差し上げて、到
着予定時刻などをお伝えした。

　1 0 時半ころお宅に到着し、好天に映える長屋門を鑑賞してからインターフォ
ンを鳴らして家の中に入った。先ず買い求めた弁当を鞄から出しご指定通りに
冷蔵庫の中に入れた時、先生は「今日は近くのすし屋で昼食をしたいのですが、
申し訳ありませんが車いすを押して戴けますか」とのこと。このすし屋の美味
しい料理のことは以前にも何度か聞かされていたが、今まで一度もご一緒した
事がない。従弟の子供である私に車いすを押さすことくらい何でもないことの
はずなのだが、「客人に押してもらうわけには行かないのですが・・」と遠慮が
ちに言われるのである。車いすを押すぐらいお安いご用であり、その上お手伝
いができるのなら嬉しいですと返すと、「それでは」ということになった。

成瀬　淳 (1968 卒　元日立製作所）

　そうこうしているうちに毎日配達さ
れる介護会社からの弁当が届いた。こ
のようなことで、私が持参した弁当 2
人分と、介護会社から届いた 1 人分の
食事が揃ってしまったのである。「私
が今晩食べるから・・」とおっしゃる
が、とても先生 1 人で消化できる分量
では無い。ヘルパーさんが午後から来
るとの事だったので、彼女らに助けて
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もらえば何とかなるということにして長屋門に置いてある車いすまで移動。
ゆっくりと慎重に車いすに腰掛けてもらい、幸いにして小春日和の中、寿司屋
までの 20 0 メートルの 2 人旅行が始まった。

　車が結構通る狭い道を車いすを押しながら歩行するが、事故を避けようと考
えて気が気ではない。でも、「この角を廻ってください」、「右へ行くと郵便局が
あります」と言っては指さしをしながら町内を紹介され、「この店のお饅頭は
とっても美味しいから、お土産にお渡しします」、などなど車いすで楽しそうに
話される。饅頭屋のおかみさんも「あら先生、今日はどなたとご一緒？」など
と問いかけてくれて、昔乍らの近所づきあいが楽しいのだ。急に先生が「あら、
財布を家に置いてきてしまったわ」とあわて気味。客人に払わせるわけにはゆ
かないと、私の申し出をかたくなに拒否される一方、おかみさんもいつでも良
いと愛想が良い。私は段々心配になってきた。1 人暮らしの 9 8 歳の女性にとっ
ては有り余る弁当の数、財布忘れによるつけでの饅頭の購入・・。さすがに記
憶力が覚束ないか、と。

　1 0 分くらい進んだところで目的のすし屋に到着した。ここでも先生は饒舌で
あり、板前も「この間も来て戴いて嬉しかった」と会話が弾む。棚に飾ってあ
る大きな壺を見て先生は、「これはどこで手に入れたの、信楽焼でしょう？家に
はもっと上等のものがあるからここに置きましょうか、などと茶化す。壺の次
は、かわいらしい日本人形を褒め、その作者や纏わる物語などを楽しそうに説
明する。そのうちに私を板前に紹介しだした。それが一通り終わると話題を私
の家内に移して経歴の詳細を説明しだした。何という事であろうか。私は先生
の顔を横から見ながら、その記憶力、またその正確さに驚愕した。

　私は大阪寿司の握りを頼んだ。久しぶりの美味しい大阪寿司である。先生は
「私は半人前にして頂戴」と頼み、板前も即刻承知の様であった。ゆっくりと味
を楽しみながら、私は恐る恐る「日本人女性は『最高級ワイン』か？」に話を
移すことにした。今回お会いして以来一度もこの話題は出てきていないので、
流石にご覧になっていないかもしれないが、折角の機会なので感想を聞きた
い・・と考えたのだ。

　一枝先生は謂われた。「あのように言われると恥ずかしいわ。そんなに大層な
ことをしたわけではありませんもの」。「それに私はとてもとても代表的な日本
女性とは言えませんからね」と続けられる。「ムーコル症の原因となる真菌を発
見したのも、偶然のようなものですよ」。私が送っておいた文章を、それも正確
に、理解され記憶されている。それに留まらず、夫々の思い出話に幾分かの注
釈を加えられたのであった。
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「帰りに郵便局へよってもらおうかと思いましたが、あなたは大学での会議に
出なければならないのでしょう？郵便局は午後から来てくれるヘルパーさんに
頼むので、まっすぐ家に帰りましょう」と言われる。時間の余裕はあったが、
お言葉に甘え家路を急いだのであった。しばしの対話の後、おいとまの時間と
なった。午後の会議の時間が気になり始めていたが、少し遅れても支障はない
としたのだった。

別れ際、「毎月月末に大阪に来るとのことですが、来月も是非寄ってください
ね。待っていますよ」と言われる。両手を私の両手で包むと、何と冷たいこと
か。暫く外に出ていた為か、細くて華奢な掌が冷え込んでしまわれた様であっ
た。そして私自身の手のひらの暖かさに自分自身でも驚かされた様に感じたの
であった。両手を先生の手から離すときが来たが、永遠にこのままで留まって
いたいという感傷に駆られた。私は「先生は私の宝ですから、お元気に過ごし
てくださいね」と念願するように申し上げた。そうしか言いようが無く、他の
言葉は思い浮かばなかった。

　先生はいつものように「有難う」と仏壇の前でやるように私に両手を合わせ
て挨拶をされた。このような大変丁寧できちんとした先生の応対に接して、松
江の小泉八雲記念館でみた次の一節を思い出した。

　『（日本人の）礼儀作法は、これは一個の道徳的な美的な勉強であって、わざ
とらしい技巧の跡などはどこにも消えてしまってないというほど、それは完全
無類のものまで達したのであった。優雅と美しさとは習慣となった感があり、

人体の組織の遺伝質となった感
があり、すくなくとも婦人のば
あい疑いなくそうなった。
というのは、日本の最上の美的
産物は、象牙細工でもなく、青
銅製品でもなく、陶器でもなく、
日本刀でもなく、驚くべき金属
製品や漆器でもなく、日本人の
婦人である。現世界にこのよう
な型の女性は今後何十万年も経
るとしても再び現れないであろ
う。（小泉八雲「封建制の完成」
より）』
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　やはりそうなんだ、アルペル氏は正しいことを言ったのだ。日本女性は
「最高級のワイン」だ、と私は改めて確信した次第である。

　先生は今年数え年では 9 9 歳になられた。お弟子さんや教え子たちが大勢集
まり大阪のホテルで白寿のお祝いが盛大に行われたと先ほど電話で伺った。
益々お元気にお過ごしになる様に願うばかりである。

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　完

ここまで来た！日本の燃料電池自動車

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　昭和３９年機械科卒　平　忠明

FC-EXPO 2012, FCCJFC-EXPO 2012, FCCJFC-EXPO 2012, FCCJFC-EXPO 2012, FCCJFC-EXPO 2012, FCCJ ブースで入手した、ブースで入手した、ブースで入手した、ブースで入手した、ブースで入手した、その他資料その他資料その他資料その他資料その他資料

(その  9)
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図２９　羽田空港、成田空港と都心を運行する F C V 車

2010 年 12 月より、両空港と都心を結ぶトヨタ製の FCHV-BUS バスの運行を開
始し、さらに 20 1 1 年１月から同路線で「FC V ハイヤー実証」も開始され、同
じくトヨタ製の FCHV-adv が運行している。

・・・・・・・・・・・・・・・・・・・

　先に、“Egg and Chicken”の話に触れたが、2012 年度から 、インフラ関連
エネルギー各社が採算の見込みがない中の先行投資覚悟で、充填所建設に踏
み切る以上は、自動車各社は後に引けなくなったことを意味しています。

　聞くところによりますと、ここにきて自動車各社の F C V に対する経営資源投
入の対象が、車の開発から製造ラインの開発に移行しつつあります。
このことは、先に紹介したように、2 0 1 5 年以降は、市場の要望に応じて台数
はいくらでも供給可能な体制を整えつつあるということを示唆している。

　今回の FC-EXPO 2012 に参加して、現在の少量普及段階では、大きく米国に
遅れを取っているが、これから日本の巻き返しが可能ではとの思いを強くし
た次第です。

この感想を持って、この投稿記事の締めと致します。 (おわり)
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昭和昭和昭和昭和昭和 2 92 92 92 92 9 年卒年卒年卒年卒年卒((((( 洛友会）洛友会）洛友会）洛友会）洛友会）同期会開催報告同期会開催報告同期会開催報告同期会開催報告同期会開催報告
　卒業 5 5 周年に最終回としてホテルフジタ京都で洛友会総会を開催し、その後
は関東と関西の二つの支部に分れて会合をもっている。今年も関東は三菱クラ
ブで1 月 31 日新年会に 8 名が、関西は大阪倶楽部で 5 月 14 日総会に 14 名が
参加した。関東では先生方の講義の板書を懐かしみ、今の自分たちのもの忘れ
をかこち、E U の落日などの話題が飛び交ったそうだ。大阪倶楽部でも会員の現
況を賑やかに歓談した。一人が雨でもない限り一日一万歩を歩くと聞いて皆が
感心したが、全員が八十路に入ったことでもあり病や負傷の体験談が続出、米
寿まで元気に生きるためにはいろいろな注意と努力が必要とまとまった。ま
た、桂キャンパス C クラスターに建設中の物理系棟が 9  月には竣工し、工学研
究科物理系専攻が移転する予定になっていることを紹介した。次回の総会は現
行通り 5 月 13 日に大阪倶楽部で開催するとして新幹事( 大槻・佐野両氏 )にお
願いすることになった。

　関東では毎月のように三菱クラブで大井上七段を中心に碁会を開いており、
関西では時々ゴルフ会を開いているが、両支部メンバーはともに米寿までは活
動を続けたいとしている。また、昨年 11 月には西宮市で関西の会員 9 名( 会
員夫人 2 名を含む )の作品展示会を開催した。展示数 45 点の展示会は 6 日間
に入場者約 150 名の盛会であった。　　　　　　　　　　　( 岡﨑記 )
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京機会京機会京機会京機会京機会 MOTMOTMOTMOTMOT センタ－センタ－センタ－センタ－センタ－(KMC)(KMC)(KMC)(KMC)(KMC)

　　　　　第一回　　　　　第一回　　　　　第一回　　　　　第一回　　　　　第一回「「「「「イイイイイノノノノノベベベベベ－－－－－シシシシショョョョョンンンンン」」」」」研究会報告研究会報告研究会報告研究会報告研究会報告

　京機会 MOT センタ－(KM C )では、「イノベ－ション」研究会を、現代の世界経
済の閉塞状態を打破する方策について議論する場としております。以下に第一
回研究会(2012.6.20)における議論を要約してお伝えします。

林(完爾・座長 S43 卒)　 イノベーション研究会の第一回ですが、我が国でこ
れまで企業社会で使われてきたイノベーションという言葉は、主として、技術
革新を指しているように思われます。これに対して近年、経営革新という言葉
がグローバルに使われるようになっています。さらに最近では、企業経営の新
概念としてハーバードのヘンリー・チェスブロウがオープン・イノベーション
（O I）を提唱し、ビジネスマッチング（B M）などで使われるようになっていま
す。日本はこうした動きについて行けなくなっているのではないでしょうか？

松久 (寛・S45 卒)　　私のイノベーションに対する考えです。イノベーション
の疎外要因は「既得権の確保」だと思います。これを克服できないと、じり貧
になります。
すなわち、現在、良い目をしている人達は現体制を維持することが至上命令で
す。企業で、情報伝達が悪いのは、情報の恣意的コントロールが、管理職に
とって権力の維持にかかせないからである。老人福祉の方が子ども手当よりも
手厚いのは、老人には選挙権があるが、子どもにはないからです。これは亡国
に至ります。

林(座長)　　 最初に疎外要因が出てきましたが、松久氏の論ではイノベー
ションは既得権の打破から生まれるということになるのでしょうか。
昨年、森精機社長と松久教授室で面談したおり、現在の我が国の閉塞状況を生
み出している、いわば最大の反イノベーション勢力は、「メディア」であると
の趣旨のご発言がありました。 大衆紙の激減、TV の広告収入の低下と番組の品
質低下は、誰の眼にも明らかですが、ジャーナリズム精神を放棄したとも思わ
れるメディアは、嘘八百を並べ立てる国民洗脳装置という存在に堕落したよう
に思われます。政府も政治家もそしてメディアも国民の信用を落としています
そのような中で、ある種の健全性と社会的イノベーションを真剣に考え、それ
を推進する能力を持っているのは、生産者ではないかと思います。

並木(宏徳・S 4 4 卒)　　生産者というか、議論を少し限定して経済の面からイ
ノベーションを考えてみたいと思います。経済的行為としてのイノベーション
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を定義した人としてヨゼフ・アロイス・シュンペ－ターの名は良く知られてい
ると思います。　彼は２０世紀初頭にイノベ－ション（以後新結合と呼ぶ）は
「生産的諸力の結合の変更」であると定義し、次の５つに分類しています。１
. 新しい財貨、あるいは新しい品質の財貨の生産、２ . 新しい生産方法の導
入、３ . 新しい販路の開拓、４ . 原料あるいは半製品の新しい供給源の獲得、
５ . 新しい組織の実現。　そして、「発展なしには企業者利潤はなく、企業者
利潤なしには発展は無い」という彼の考え方は「動態利潤説」と呼ばれていま
す。シュンペーターの分析によるとイノベーションは企業者利潤の源泉なので
すね。それは経済を成長させる源泉でもあります。

林(座長)　松久氏等の著書である「縮
小社会への道」では、副題が「- 原発
も経済成長もいらない幸福な社会を目
指して - 」とされていて、経済成長は
不要だと言っておられます。

並木　　現在まで松久氏の言う縮小社
会に類似した議論は、ローマクラブの
提言も含め社会・経済的にはドンキ
ホーテ扱いでした。しかし螺旋状に発
展するのか、中世への回帰となるの
か、何れにせよ物質および物質を扱う工学の果たす役割を考え直さなければな
らない時代に差し掛かっているように感じます。それをイノベーションと呼ぶ
のは誤解を招きます。なぜなら従来イノベーションという言葉はそうした状況
を指す言葉としてではなく議論・分析が行われて来たからです。「縮小」が齎
す響きはストイックな中世回帰に繋がる連想を免れないし、経済的には大恐慌
を上回る不況が来るという印象を与えないでしょうか。

松久　　縮小という言葉を使った理由です。
１．成長というと毎年○％という指数関数であり、これなら、２％でも 1 0 0 年
後に 7 倍になり、地球のキャパシティ外である。

２．持続、サステイナブルという言葉が使われているが、これは、皆が自分の
都合の良いようにとらえる（企業：成長の持続、国民：今の便利の良い生
活の持続）。そこで、明確に縮小という言葉を敢えて使った。

３．縮小も慣れれば、当たり前になる。たとえば、人口の縮小に関しては、最
近は違和感がなくなっている。ちなみに、日本の人口は 210 0 年に 500 0 万
人になる（国土交通省）。
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４．今の成長路線を進めば、恐慌がくる。それを回避するのが縮小社会であ
る。

５．中世は教会や貴族の支配という構造がストイックな暗いイメージの原因で
ある。

６。資源や環境が有限である限り、縮小が発展（幸せ）につながる道であり、
拡大（成長）は不幸につながる道である。

並木　　生産量と需要量はつねに一致するという「セー法則」の誤りをケイン
ズが指摘し、乗数効果により不景気の時は政府が「投資」を行うことによって
不況を克服できるというケンジアンの立案した政策は、様々な修正を経たにせ
よ基本的に各国に支持され、現在まで大恐慌を防止するのに成功しています。
しかし、その結果先進各国の負債は徐々に増大し、日本においてはＧＤＰの二
倍という巨額に達し、ギリシャ国債のデフォルトを発端にして人々はイタリ
ア、スペインなどの経済規模の大きな国の国債が償還不能に陥った時の経済混
乱は恐慌の名に値するものになるかも知れないと考え始めているように見えま
す。
　経済の好循環はケインズの提唱したような経済政策では維持できなくなる。
その時一世紀近くも前にシュンペーターが指摘したようにイノベーションが救
世主になるのではないかと考える人もいる。その時、どのような形態のイノ
ベーションが救世主になるかを予測することも本研究会の課題になると考える
こともできるでしょう。

林(座長)　「成長」という言葉については、2 0 年以上前ですが、ニフティのパ
ソコン通信(懐かしいですね)のある哲学フォーラムでボードリーダーをしてい
た頃に議論したことがあります。
　「縮小社会」の反対概念としての「成長」という言葉は、主に「経済成長」
の意味で使われていますが、この言葉のオリジンは、生物学であると思いま
す。生物のアナロジーで経済を見た場合、成長とは、「大きくなる」ことを意
味し、これはそもそも限界なしとは言えない、無制限の成長はない、といえま
す。経済の成長は経済社会の発達過程の一プロセスというのがこの時の議論の
結論でした。成長を価値概念としてきた社会で、その反対に価値転換するのは
抵抗があるかもしれません。

松久　　私が縮小社会といっていますが、これは後退という意味ではありませ
ん。資源使用量の縮小下での発展（イノベーション）です。 現社会において、
健全なイノベーションは世界で競争している生産者だけです。権益、利権、規
制などで保護されている人にとっては、イノベーションは邪魔なものです。
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林(座長)　　今日の世界、国家を動かしているものは、①法を扱う統治屋(司
法、行政、立法の三権)、②経済の血液である MO N E Y を扱う金融屋、③地球の
資源所有者(エネルギーなど部分的所有ではありますが)、④軍事力を行使で
きる戦争屋、⑤生産者(および消費者)という分類をした場合、③と⑤を除け
ば、人間社会に閉じた存在(システム)です。
生物学的な人間は、社会というシステムが、明確でなかった頃から、地球、
自然からのさまざまな資源の恵みを受けて、生命を維持し、種を維持してき
ました。この意味で、生産と消費は人間にとって最も根源的な性質といって
良いと思います。

　近代社会を成立させてきた法律や M O N E Y、軍事力による統治は、極論すれ
ば、人間社会に閉じた観念の世界であるために、その制度、システムは、イ
ノベーションができないように相互に絡み合い、複雑化するプロセスを歩ん
でいるように見えます( 権力・権益を維持したいという人間のエモーションが
変化を受け付けないシステムを作り出しているのかも知れません) 。

　これに対して、自然( 即ち、人間の一方的な恣意性の言うことを聞かない自
然)とつながっている生産者(と消費者)は、恣意的にシステムを構築できませ
ん。松久氏の挙げておられる既存エネルギーの枯渇という問題は、人間の側
が、譲らざるを得ない問題です。生産者は自然と折り合いをつけながら、新
たな生産のイノベーションを進められるポジションに立っている。「これから

 
の社会のイノベーションは、生産者によってな
される」という仮説も面白いかもしれませんね。

松久　　安易にイノベーションと生産を結ぶと、
誤解が生じますね。それぞれの言葉の定義を明
確にする必要があると思いますが、「縮小社会へ
の道」の６章で、佐藤国仁さん（京機会）は
「生活者のための技術」という言葉を使っていま
す。

林 　　今から 6 億年前のカンブリア紀に、生物
の(種の)爆発的増加があり、その後、ほとんど
は絶滅したとされていることから、生物は多様
性の方向に向かうが、その先は、絶滅が待って
いる？とすると、イノベーションの見方も多少
変わってくるのではないかと思います。

1871 年に雑誌の載った
ダーウィンを揶揄する風
刺画　Wikipedia より
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　今回は基本的な議論を進めましたが、次回はケーススタディーをしたいと考
えています。長野寛之さん(S53 卒)に「Panasonic など日本企業は、なぜ韓国
企業に敗れたか？」をお願いする予定です。

　K M C イノベ－ション研究会ではこうした議論に参加される方を歓迎します。
　　　　　　( 連絡先　　k-hayashi@geum.co.jp )

　「しょうがい」は「障碍」であり、送電線を支え漏電を遮る碍子（がいし）
のように、活動を遮（さえぎ）ることを意味する言葉である。「障」も「碍」
も、本来の意味は遮る、隔てることにある。ところが、文部省の役人と国語学
者とかが、「障碍」の「碍」を、存立を危うくする、悪い影響・結果を意味す
る「害」に置き換えて「障害」と書かせたため、差し障りと害悪を想い起こさ
せる、また忌わしい病に誤用されるようにしてしまった。運動会の「障碍物競
争」も退治されて久しいが、無責任な置き換えの産物で、楽しい競技が退治さ
れてしまった。小児麻痺後遺があり足の悪い私でも、障碍物競争なら勝つ機会
が多分にある待ち遠しい競技だった。ついでに言うと、最近は更に悪いこと
に、勝ち負けをつけるのもいけない時代になってしまい、旧い人間にはますま
す悪しき時代になっている。

　05. 0 6 . 1 7 の産経抄に、「障がい者」と交ぜ書きする自治体が増加し始めてい
ると紹介されていた。言葉狩も此処まできた。日本障害者協議会が「表現を改
める動きはない、自治体の変な流行とみている。」と言っているにも関わらず、
福岡市で条例案が採択される見込みで、既に 3 0 の自治体が採用しているとあっ
た。部落開放同盟が気にしていないというのに、差別用語として徹底的な自主
規制をかけたマスコミのケースと同じ構造である。

どんな教育を受けて育ったか、事なかれ体質が如何程であるかが容易く想
像出来るが、役人や議員は何処まで馬鹿なのだろう。こんな人達に「貴方たち
のやることを見ていると気が狂いそうだ。」と言おうものなら、「気が狂うなん
てとんでもない表現です。自分の考えが普通の人の考えと統合できないため、
心の働きが普通の人と同じでない状態になることが懸念されると言って戴けま
せんか。」、「どうか私どもをトラブルに巻き込まないようお願いします。」とで
も言われるろう。

S43 卒　　遠藤　照男

野次馬話　第野次馬話　第野次馬話　第野次馬話　第野次馬話　第 5252525252 話話話話話　　　　　「「「「「障障障障障害害害害害、、、、、障がい」障がい」障がい」障がい」障がい」
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兵器の知能化兵器の知能化兵器の知能化兵器の知能化兵器の知能化・・・・・自律化が戦略に及ぼす影響自律化が戦略に及ぼす影響自律化が戦略に及ぼす影響自律化が戦略に及ぼす影響自律化が戦略に及ぼす影響

                      　　　　　　　　　　　　矢野　義昭   (1972 卒）

1 1 1 1 1 広がる軍事用ロボットの用途広がる軍事用ロボットの用途広がる軍事用ロボットの用途広がる軍事用ロボットの用途広がる軍事用ロボットの用途
  現在、軍事用ロボットは次のように、各分野で活用され、盛んに開発配備が
進められている。その中心になり先陣を切っているのは米国だが、その他の各
国も無人機などの開発を進めている。

(1 )( 1 )( 1 )( 1 )( 1 )　空軍　空軍　空軍　空軍　空軍
　米空軍は、ベトナム戦争の時代から無人機を盛んに運用している。現在は、
世界中の陸地のどこでも数時間以内に精密空爆を可能にする Prompt Global
Strike(迅速全球打撃)用の超音速無人飛行体や超音速無人試験機「X-51A」を
開発している。また、昨年のビン・ラディン殺害作戦でも成果を挙げた、各種
の無人偵察機、対地攻撃機の開発も進めている。

　多用されている無人機には、「グローバルホーク」のような大型の無人偵察
機もあれば、「ヘルファイアー」などの撃ちっぱなしが可能な精密誘導ミサイ
ルを搭載し、地上の目標を攻撃できる「プレデター」のような攻撃機もある。
グローバルホークは福島原発事故では上空の偵察飛行にも使用された。
　近年米軍は、無人の偵察機とミサイル搭載無人攻撃機を組み合わせ、パキス
タンの上空などで使用することにより、地上で移動中のテロリストを車両ごと
ミサイルで精密爆撃するといった手法で、アルカイダのメンバー 1 千人以上を
殺害した。このため、アルカイダも大幅に戦力を低下させ、大規模テロのおそ
れは遠のいたとされている。

　無人機については世界各国が開発を進めており、固定翼の航空機の無人型の
ほか、ヘリコプターのように羽を回転させて空中に停止し地上を偵察監視する
もの、あるいは鳥のように羽ばたいて飛ぶものなど、様々のタイプが開発、使
用されている。
　中国は、2 0 0 9 年の軍事パレードに新型無人機を登場させており、各種の無人
機の開発を進めている。イスラエルは 1 9 7 0 年代から中東戦争で無人機を使用
しており、現在では千機を超える無人機を輸出し、世界最大の輸出国になって
いる。防衛費の効率的使用を迫られている英仏独加伊などの欧州各国始め、イ
ンド、韓国など各国の軍用ロボット、特に無人機の開発競争は熾烈になってい
る。
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( 2 )( 2 )( 2 )( 2 )( 2 ) 　地上部隊　地上部隊　地上部隊　地上部隊　地上部隊
　地上用軍用ロボットの原型となったのは、第二次大戦中にドイツ軍が地雷原
処理やトーチカ、車両の爆破用に開発使用した、爆薬を積んだキャタピラ付の
遠隔操縦式の小型無人走行車「ゴリアテ」である。
　これまで山道などを行動する特殊作戦に従事する特殊部隊の弱点は、車両が
使えず、重い装備を運べないことであるとされてきた。この弱点を補うため、
特殊部隊に随伴して道路外の山道などでも行動できる地上荷物運搬用の 4 足歩
行ロボット「ビッグ・ドッグ」が開発された。このロボットは、氷上で滑って
も、牛や馬のようにセンサーと連動した 4 本の脚を使い巧みに自力で立ち上が
ることができる。
　また、小型の戦車のような、キャタピラ付装甲装置に機関銃と監視カメラを
搭載した、「スウォーズ」などの地上部隊用の攻撃型ロボットもアフガンなど
で広く実戦に用いられている。

　福島の原発事故の現場の高濃度放射能汚染下で、最初に使用されたロボット
は、米軍の地上用軍用ロボットの一種である。国産のロボットも投入された
が、放射能や熱などに耐性が無く、当初は期待された性能を発揮できなかっ
た。
　また、市街地や洞窟のように、ゲリラが潜んでいる見通しの悪い場所での掃
討作戦では、これまでは歩兵がしらみつぶしに掃討する以外に方法が無く、待
ち伏せされ損害を出しがちであった。しかしロボットを使い遠隔操作で安全を
確認し、あるいは射撃させることで、味方の損害を出さずに掃討するのが可能
になった。

(3 )( 3 )( 3 )( 3 )( 3 )　海軍　海軍　海軍　海軍　海軍
　米海軍では、空母艦載用無人戦闘爆撃機「X - 4 7 B」の開発が進められている。
すでに空母の甲板から離陸し、偵察などの行動を行った後、自力で着艦する試
験に成功している。
　また、機雷処理用や「ブラックゴースト」のような攻撃型の自律型無人潜水
機なども開発されている。海洋開発や海洋の資源探査などでも同種の無人潜水
機が今後ますます活用されるようになるだろう。
　東日本大震災の津波被害による海中の遺体捜索でも、瓦礫に阻まれてス
キューバダイバーが活動できない水中で、この種の無人潜水機が使用された。

(4)  (4)  (4)  (4)  (4)  極限環境用極限環境用極限環境用極限環境用極限環境用
　宇宙開発分野では、軍用ではないが、極限環境である火星に地表探査用ロ
ボット「キュリオスティ」などが送りこまれ、放射線、酷熱、極寒の過酷な環
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(つづく)

境下で、長期にわたり半自律的に活動している。その間に、火星表面を各種
の地形を克服して長距離にわたり移動し、火星探査に大きな成果をあげてい
る。
　原子力開発などの分野でも、高濃度放射能にさらされた原子炉内や人間が
入れない複雑な配管内などの点検、修理に専用のロボットが開発使用されて
いる。宇宙ステーションの船外での点検修復活動などに使用される、人型ロ
ボットについても開発が進んでいる。また、超高圧下にさらされる無人深海
艇も海底資源の探査などに活躍している。

( 5 )( 5 )( 5 )( 5 )( 5 )　その他　その他　その他　その他　その他
　軽易に全兵士が使えるような、軽量小型で自力走行ができ、小型の監視カ
メラが仕込まれた「スロウボット」などの、各種のマイクロロボットも開発
され、すでに使用されている。また、ヤモリのように壁を昇り張り付いて長
期の監視ができるロボットや、尺取虫のように壁を這う「尺取虫型ロボッ
ト」、羽を高速で羽ばたかせて空中を飛ぶ小型の「虫型ロボット」も開発され
ている。
　さらに鞭毛運動を真似た運動により体内を移動できる医療用の超小型ロ
ボットや、遺伝子レベルのナノテクを利用したナノロボットなど、肉眼では
見えないロボットも開発されている。これらは、生物兵器と同様に使用され
るおそれもある。

( 6 )( 6 )( 6 )( 6 )( 6 ) 　将来の方向　将来の方向　将来の方向　将来の方向　将来の方向
　米国防総省は、国防予算が削減される中、兵員の損害を極力抑制しながら、
対テロ戦、ゲリラ戦、後方支援などの作戦を遂行するため、これらの各種軍
用ロボットの開発に力を入れている。
　例えば、米軍の軍用機のうちでは無人機の占める比率は、すでに 3 割を超え
ている。また米国防総省は、軍の兵站組織を支える輸送用車両を主体に、
20 1 5 年までに戦闘車両の 3 分の 1 を遠隔操縦に切替える予定にしている。将
来は、大規模長距離空輸なども自動操縦の無人輸送機により代替されるよう
になるかもしれない。
　いずれにしても、今後軍用ロボットの使用範囲が拡大することは間違いな
い。
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１．１．１．１．１．もう性能では逃げ切れないもう性能では逃げ切れないもう性能では逃げ切れないもう性能では逃げ切れないもう性能では逃げ切れない　　　崩れた雁行型発展モデル
    「性能神話」を打ち破れ　　　　　　　　　　DIAMOND Online   井熊均
http://diamond.jp/articles/-/21361
　成熟国になったことが日本がアジア諸国に追いつかれ、突き放せない理由
であるとしたら、現状を回復するのは困難だ。しかし、筆者にはそれ以外に
も理由があるように思えてならない。そもそも無理なことをしているのでな
いか、という疑問だ。アジアの四小竜が成長し、それに続く中国、東南アジ
アの国々が力をつけたら、日本は彼らが作ることのできない製品を作ればい
い、という「雁行モデル」に本質的な問題があるのではないか。

２．２．２．２．２．インドネシアで想定外に仕事がはかどった理由インドネシアで想定外に仕事がはかどった理由インドネシアで想定外に仕事がはかどった理由インドネシアで想定外に仕事がはかどった理由インドネシアで想定外に仕事がはかどった理由
　　このままでは日本が抜かれる日も近い？              　　　JBPress
http://jbpress.ismedia.jp/articles/-/35595
　これまで、開発途上国ではなかなか仕事が進まないのは、現地の人がのん
びり屋だからと思っていた。しかし、それは情報伝達手段が十分ではなかっ
たために生じていたことであった。

３．３．３．３．３．新中間層獲得戦略研究会新中間層獲得戦略研究会新中間層獲得戦略研究会新中間層獲得戦略研究会新中間層獲得戦略研究会（（（（（第第第第第４４４４４回回回回回）））））‐‐‐‐‐配付資料配付資料配付資料配付資料配付資料
http://www.meti.go.jp/committee/kenkyukai/external_economy/chukan_kakutoku/004_haifu.html

資料 1 委員名簿
http://www.meti.go.jp/committee/kenkyukai/external_economy/chukan_kakutoku/pdf/004_01_00.pdf

資料 2 中小機構の国際化支援事業
http://www.meti.go.jp/committee/kenkyukai/external_economy/chukan_kakutoku/pdf/004_02_00.pdf

資料 3 新中間層獲得に向けた技術協力
http://www.meti.go.jp/committee/kenkyukai/external_economy/chukan_kakutoku/pdf/004_03_00.pdf

関連リンク　新中間層獲得戦略研究会
http://www.meti.go.jp/committee/kenkyukai/external_economy.html#chukan_kakutoku
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　　ショーウィンドウ国家、シンガポールの役割
　　経営の“肝”あなたの会社が成長しない理由は？　　　DIAMOND Online

http://diamond.jp/articles/-/21569
　アジア進出の“肝”、今回は A S E A N を中心とした東南アジアのビジネス成功
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に必要不可欠な、マーケティングの視点をお伝えしていく。
http://diamond.jp/category/s-keieinokimo

５．５．５．５．５．タイとマレーシアの鉱工業生産はなぜ低迷しているのかタイとマレーシアの鉱工業生産はなぜ低迷しているのかタイとマレーシアの鉱工業生産はなぜ低迷しているのかタイとマレーシアの鉱工業生産はなぜ低迷しているのかタイとマレーシアの鉱工業生産はなぜ低迷しているのか
　　　　　　　　　　　　　　201 2 年 7 月 13 日　　みずほ総研
http://www.mizuho-ri.co.jp/publication/research/pdf/insight/as120713.pdf




